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由中国曲艺家协会、中共合肥市纪律检
查委员会等联合主办的第三届“包公杯”全国
反腐倡廉曲艺作品征集活动，日前正式启动。

活动旨在弘扬主旋律，唱响廉政歌，以
“激浊扬清、扶正祛邪”为主题，坚持贴近
实际、贴近生活、贴近群众的原则。作品必
须为原创，并系未经发表上演过的评书相
声、快书快板、鼓曲唱曲、曲艺小品等作
品。中国曲艺家协会主席姜昆表示，这一活
动将发挥曲艺在反腐倡廉领域的特殊作用。
“包公杯”全国反腐倡廉曲艺作品征集

活动为两年一届。过去两届，各地作者踊跃
参与，推出了 《局长的茶杯》、 《香烟的烦
恼》等优秀曲艺作品。 （小 雪）

文化万象

出道十余年，于小伟虽然作为偶像派出演了电
影《孔雀》、《无极》，电视剧《情定大饭店》、《胭

脂雪》、《杨洋三嫁》、《永远有多远》、《男才女
貌》等不少作品，但是许多人对他的印象，还停
留在“他是女星高圆圆的‘前’男友”这条绯闻

上。然而，随着央视播出《闯关东前传》、
同期各大卫视播出《门第》以及上海电视
节《食来孕转》的亮相，于小伟现在和过
去真是不同了。用别人的话概括，就是
从“帅哥”变成了“帅叔”；用他自己的话
概括，就是“成熟了”。

这几部剧里，于小伟自己最钟爱
的，还是《闯关东前传》。没有了李幼
斌那样有十分巨大气场的男主角，于
小伟就是 《闯关东前传》 的核心。他
饰演的管粮，被他概括成“为家为情
为国而生，大开大合、有血有肉的纯

爷们儿”，他最钦佩这个角色有担当、有责任感。于
小伟觉得，自己之所以能够比较成功地出演这个人
物，是因为“和管粮之间出现了某种心灵默契”。他
感谢高满堂的剧本为这个角色提供了特别丰富的东
西，让自己做了“从艺以来特别好的总结”，将此前
的种种积累，促成某种质变。

于小伟将过去的半红不紫，归因于他的美术思
维。他出生于天津的一个音乐世家，从小学美术、
雕塑，半路出家考上中戏。他说学美术的都喜欢随
性、舒服，不会“挣命”似的把生活搞得非常满、
非常累。

在《闯关东前传》 里，管粮与 # 位女子有 # 段
感情，于小伟归结为青梅竹马型、自由奔放型和感
恩戴德型。他自己出生于上世纪 /'年代，他说这是
尴尬的一代，也是幸运的一代，可以往传统那边倒，
也可以往开放时尚这边靠。“我是传统型的，青梅
竹马的爱情其实是我的期望。”他说。

由于出现“手撕鬼子”、“手榴弹炸
掉飞机”等荒诞情节，“雷人”抗战剧遭
到舆论激烈抨击。日前，又一部抗战剧
《火线三兄弟》 在天津、山东等四大卫视
上线，该剧由张涵予、刘烨、黄渤 #位一
线男演员领衔，管虎执导，该剧不戏说，
不靠噱头夺人眼球，但依然获得观众对抗
战剧的热情，赢得了好口碑和高收视率，
乐视网的同步播放，点击率也十分可观。

该剧首先得益于张涵予、刘烨、黄渤
#位一线演员组成的超强阵容，他们个个
都是演技突出的实力派，管虎导演更是用
心而大胆，将电视剧《火线三兄弟》与电

影《厨子戏子痞子》套拍，使两部作品互为呼应和补充，使观众的收视乐
趣大增。

在剧中，#位男星搭配得极为巧妙。张涵予饰演的田大林是一个铁血
军人，本是战场上的枪神，却因偶然的失误留下心灵创伤，变得有些神经
质；田二林是一个冒名顶替的厨子，却阴错阳差地成了潜伏在日本人里的
“菜鸟特工”；田三林则是一个正宗的小痞子，只求生存，却成为北平黑帮
老大。张涵予的正气，与刘烨、黄渤的幽默形成对比；而刘烨表现出来的
是机灵劲儿，黄渤就是市井人物的油滑。剧中离散多年的这 #个人物的故
事并行又交织，曾经互不谅解的三兄弟，在平行的叙事中逐渐穿插融汇，
组合成一个精密的情节网，上演多重好戏。而最终三兄弟曾经的互相不谅
解，还是在民族大义前消弭于无形，令人感奋。

今春，电影《厨子戏子痞子》上映时，不仅曾经引发观影热潮，业内外对
其艺术质量也有一致好评。管虎说：“《火线三兄弟》以小人物为切入点，称得
上时下‘最靠谱的抗战剧’。”

目前正在中央电视台
播出的大型史诗电视连续
剧 《寻路》，全景式讲述
了 &$+/ 年大革命失败后
至 &$#+ 年间，毛泽东和
他的战友们苦苦探寻中国
革命道路的艰难曲折历
程，深刻揭示了历史为什
么会选择共产党、共产党
为什么会选择毛泽东、中
国革命为什么会选择“农
村包围城市”这一道路的
历史必然。编剧王朝柱在
剧中涉及了国共双方及各
方面的历史人物上百位，
毛泽东出神入化的超人胆
识和决不盲从、周恩来的
披肝沥胆、朱德的厚德载
物、彭德怀的横刀立马等
都表现得淋漓尽致，剧中

还描写了毛泽东与贺子珍的战
地情缘与家庭生活。

与过往的重大革命历史题
材剧略有不同的是，由于这些
历史人物当年大都风华正茂，
该剧中除了饰演周恩来的刘
劲、饰演邓颖超的黄薇等，这

次的演员大都不是观众面熟的大龄
特型演员，而是面孔较新的年轻演
员，比如，首次在荧幕上扮演毛泽
东的许铂岑和饰演贺子珍的罗亦楠
等。许铂岑说，他有一年半的时间
都在全力进行对毛泽东这个角色的
创作，搜集了各种资料，从多个角
度来了解毛泽东的生平和人物性

格，开拍之前还到井冈山等
革命老区采风。罗亦楠也做了大量的准备工作，翻看文献资料、纪录

片、后人回忆录，甚至偷偷前往八宝山为贺子珍扫墓，慢慢地寻
找自身和人物的共鸣。王朝柱对年轻演员的表演给予肯定：“他
们的努力在屏幕上是看得见的。我们要有意识地为年轻演员创造

机会，领袖形象的演绎也是要一代代传承下去
的，《寻路》就做了一个尝试。”

真是 012 了，因为最近才第一次买了格瓦斯，

而且一尝倾心。

听说“格瓦斯”这 #个字，是很久前通过湖南

卫视《我是歌手》节目的广告，但当时以及后来，

脑子里来来回回是那些咸鱼翻身的港台老歌手的魅

惑歌声，这款饮料却没有在我心田里扎下根。格瓦

斯？难道和“瓦斯”这种祸害矿工的老毒物有什么

关系吗？周五到超市扫货，那个最大的堆头竟是狂

打折的格瓦斯，终于引发我的好奇心。

入口的一瞬间，不知道它是什么，只知道它不

是什么：不是啤酒，不是可乐，不是果汁，不是益

生菌，当然更不是矿泉水；但它有类似啤酒的许许

香醇，有类似可乐的小小刺激，有类似果汁的微微

甜润，有类似益生菌的淡淡清新。立刻拍下照片，

分享到微信朋友圈，呵呵，果真物以类聚、人以群

分：同好真多！叽叽喳喳中，我知道了格瓦斯是俄

语，意为“发酵”，几百年来皇室和农夫都是它的

拥趸，国内自然是黑龙江出产的最正宗；知道了瓶

装饮料多年前北京就有卖，目前至少有秋林、得莫

利、娃哈哈、华威四个品牌。闺蜜还提醒我它和普

通饮料的最大不同：它是面包发酵的，养胃，减肥

人士也不用避之唯恐不及。

从此爱上格瓦斯，就像爱电影。也许，作为文

化快消品的电影，也应该有些像格瓦斯：简单而丰

富，总能让人常品常新；滋味不一定甜腻，爱与不

爱的小刺激都可以带来畅快；带点异国风情所以清

新可喜，来自于历史却总面向现实做出调整。更让

人惊喜的，是短暂的快感后还能让人有所回味；而

最大的益处，是价钱不贵，谁都能够得着，从而变

成我们每个人生活的一部分。还有，它们健康，时

尚，能够不断自我更新，而且有容量，有营养，有

提神助兴甚至提升你对工作、生活看法的功效。

当然，它们是生活的点缀而不是主体；你可以

“玩物”却不可以“丧志”。格瓦斯，它是饮料而不

是维持生命的水；电影，它是我们的一种娱乐而不

是生活本身。

爱格瓦斯，爱电影。有爱，才有享受它们、享

受生活的快乐。

最后声明：我其实不是格瓦斯的托儿，我其实

是电影的托儿。你懂的。

年轻编剧：
有平台就能酿出芳香

彭希聪

著名导演李安曾指出，“国内最弱的一环就是编剧，所以很多演员等
着好角色，导演等着好剧本，题材好了又不晓得怎么去经营。”

影视编剧人才尤其是年轻编剧人才的匮乏，是多年困扰中国影视业
的问题。可以说，发现和培养更多的年轻编剧刻不容缓。

日前，由北京市国有文化资产监督管理办公室、北京市委
外宣办指导，北京文创国际集团主办的“我爱北京”+'&# 北
京国际编剧大赛颁奖典礼在京举办，来自美国、英国、德
国、巴西、加拿大等国家的 &"位年轻人获奖。这次比赛，
是向世界传播中国文化的一种全新尝试，同时也为中国
发现了新的、国外的影视编剧人才。

年轻编剧正在崛起

就目前国内的影视编剧而言，主要分为 #个年龄阶
层。第一个是上世纪 %'年代以前，从各大电影厂职业
编剧队伍走出来的一群资深的、年长的编剧；第二个是
业内现在年龄大约在 #"岁至 "'岁之间的中间编剧；第
三个是从事戏剧影视、文学等专业的科班大学生，在读
的或者毕业 "年之内的，他们属于新生代编剧力量。

中国影视业出现“剧本荒”，其实在很大程度上和
目前中国编剧队伍的现状有关。北京师范大学副教授、
编剧梁振华认为，“现在市场上最主力的编剧是第二种
编剧，也就是‘中间’编剧。随着这些年中国影视的趣
味朝都市、时尚、青春方面发展，那么，就意味着有一
群年轻的编剧在崛起。比如电影《失恋 ## 天》 的编剧
鲍鲸鲸，大都是‘%'后’甚至‘$'后’，都在写年轻、
时尚的生活。即使他们不是很资深的编剧，但是他们与这种写作类型吻合。所
以从这个方面说，他们会成为某种特定类型的先锋军。”

但是梁振华认为，“‘我爱北京’国际编剧大赛吸引了很多国外的编剧来
写今天的北京，它只是一个发现人才的机制，却不是一个培养机制。”他认为
培养我们自己的人才也非常重要。

年轻编剧的发现和培养机制逐步多样化

青年编剧胡亚婷刚刚步入这个行业，她满怀希望地说：“我对这个行业充满
好奇、热情、渴望。希望它能打开一扇门，我会去努力获得一些我想要的东西。”

著名剧作家苏小卫认为，年经编剧的发现机制和培养机制有待多样。
对此，梁振华建议，业内能做的，第一是发现年轻编剧的天赋和兴趣，

“任何一个有中文学科的学校都应该致力于发现学生从事影视剧写作的意愿”；
第二是进行技术性的培养和锤炼，“在编剧行业中，有许多学生可以学习的模
式，但最主要的还是老师指导学生，给有志做编剧的学生提供实践的机会，让
学生在实践过程中不断地矫正自己不成熟的、不符合市场的、不适合影视表达
的东西，让自己的文字成为影视化的文字”；第三，我们的社会必须找到适合
年轻编剧的年龄、心理、社会阅历的题材，“放开手脚去让他们创作。”

虽然年轻编剧的跟踪引导机制、公平竞争机制、培养帮扶机制都相对缺
乏，但令人兴奋的是，有关部门已逐步采取相应对策。从 +'&+年起，国家新
闻出版广电总局组织实施剧本精品创作工程，设立优秀剧本奖励基金，着力扶
持优秀剧本项目。每年拿出 #'''万元，向全社会征集奖励好剧本，每个优秀
影视剧本给予 &'' 万元到 #'' 万元的奖励。中国剧作家协会也做了不少的工
作，如召开两年一届的全国剧本创作和剧作家现状信息交流会，先后在常州、
北京、潜江、上海、海口、玉溪、江西举办中青年编剧读书班，举办首届国际青年剧
作家论坛并推出优秀青年剧作家，在《剧本》杂志开辟中青年作家作品选登专栏，
连续刊登青年编剧的作品等。

年轻编剧不能一蹴而就

编剧征文大赛、交流讨论会和培养机构只是为年经编剧提供平台，成为真
正的职业编剧还有很长一段路。

胡亚婷毫不讳言地承认，“我个人认为，青年编剧前 "年是一个接受不断
否定的过程。编剧需要跟许多外界人沟通，包括导演、制片人，你必须要承受
他们对你一波又一波的否定。在这否定之中，你还要提升你对这个行业的信任
和对你自身的肯定。所以，对一个年轻编剧来说，承压力和自信心特别重要。”

梁振华认为，“作为一个编剧，首先要有一定的文学素养。素养不是技
术，而是由阅读所带来的文化积累和思想积淀；其次，要有编剧的专业技
能。编剧是一门手艺，与其他文体相比，剧本更有一种规律性可循；再次，
要具有足够的市场意识。影视剧的商业属性是不能抹杀的；最后，要有人
际沟通能力。要学会表达，要学会与人相处，在表达和与人相处之中，
会积累很多的素材，这样可以更好地贴近地气，从而与社会达成某种和
解，更加深刻地理解生活。这四种能力对刚刚入行的年轻编剧来说，
文学素养是伴随终身的，后三种能力也是需要时间来磨炼的。”

业内一些专家认为，面对中国丰富的文化资源，面对国际上强
大的竞争对手，中国在培养具有实力的编剧，加强他们的基本理念
和基本功的同时，更要为编剧队伍输入新鲜的血液，千方
百计充实和壮大剧本创作队伍，为中国电影的灿烂未来造
就世界级的中国电影剧作家，才能吸引国外编剧真正“走
进来”，为中国文化的影视传播提供新的灵感，创作出
更契合国外审美、便于国际传播的影视作品，
“我爱北京”国际编剧大赛也才能发挥它真正的
目的：为中国文化在其他国家生长寻找
到、培育出适合的土壤和
环境。

漫画 王心雨作
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!于小伟在《闯关东前传》中

"于小伟近影
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